Nota biográfica de autores/as

Francisco Barros Rodríguez. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Licenciado en Sociología, licenciado en Ciencias del Trabajo, máster universitario en Problemas Sociales y máster universitario en Profesorado. Doctor internacional en Ciencias Sociales (becado por el programa FPU del Ministerio de Educación). Miembro del grupo de investigación «Problemas Sociales en Andalucía» (SEJ-129). Visiting Researcher en el International Migration Institute (IMI) de la Universidad de Oxford (Reino Unido) y en el Migration and Employment Research Centre (MERC) del Trinity College de Dublín (Irlanda). Con experiencia docente en la Universidad de Jaén (galardonado en dos ocasiones con el Diploma en Reconocimiento a las Buenas Prácticas Docentes) y la Universidad de Roma-La Sapienza (Italia; beca Erasmus para personal docente universitario), actualmente es profesor permanente laboral en el Departamento de Sociología de la Universidad de Granada. Principales campos de investigación: sociología del trabajo y las organizaciones, sociología de la población y las migraciones. https://orcid.org/0000-0002-3528-0511. fbarros@ugr.es.

Juan Francisco Bejarano Bella. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Profesor contratado doctor en la Universidad de Granada, adscrito al Departamento de Sociología. Entre sus líneas de investigación destacan los problemas socioambientales, la conservación de la naturaleza en áreas protegidas, economía circular, impacto ambiental de las energías renovables, sostenibilidad de la industria textil o la agroecología y las consecuencias socioambientales de la industria agroalimentaria. Es secretario del grupo de investigación «Problemas Sociales en Andalucía» y vicedecano de Orientación, Profesionalización y Sostenibilidad de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad de Granada. jbejarano@ugr.es.

Ana Burgues-Freitas. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Licenciada en Sociología por la Universitat de Barcelona. Máster universitario en Educación Multicultural (UAB) y máster universitario en Sociología (UB). Doctora en Sociología por la Universitat de Barcelona. Realizó una estancia predoctoral en la MIT Sloan School of Management. Miembro del grupo de investigación «Problemas Sociales en Andalucía» (SEJ-129). Miembro de CREA –Community of Researchers on Excellence for All. Doce años de experiencia docente en la Universitat de

Barcelona como profesora asociada mientras trabajaba en diferentes entidades de acción social y educativa. Actualmente es profesora ayudante doctora en el Departamento de Sociología de la Universidad de Granada (España). Principales campos de investigación: sociología de las organizaciones, sociología del género, actuaciones educativas de éxito y diálogo interreligioso. https://orcid.org/0000-0002-0167-6489. anaburgues@ugr.es.

María de los Ángeles Calvo Alba. Universidad de Granada (Granada, España). Doctoranda en la Universidad de Granada, consultora, directora de proyectos y cofundadora de la firma de estudios de mercado e investigación social Equality Research & Strategy Consulting, S. L. maca0011@correo.ugr.es.

Francisco Castillo-Eslava. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Graduado en Sociología y Técnico Superior en Desarrollo de Aplicaciones Web. Actualmente doctorando en el programa de Ciencias Sociales de la Universidad de Granada a través de un contrato predoctoral FPU. fceslava@ugr.es.

Blanca Laura Cordero Díaz. Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (Puebla, México). Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades «Alfonso Vélez Pliego» (ICSyH). Licenciada en Sociología, maestría en Antropología Social y doctora en Sociología. Actualmente es profesora-investigadora en el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades «Alfonso Vélez Pliego» (ICSyH) de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores Mexicano: Nivel I CONACYT. Principales líneas de investigación: migraciones contemporáneas y subjetividades, luchas y expresiones políticas de los migrantes latinoamericanos. Entre sus últimas publicaciones, destacan «Disciplinamiento y fuga. Subjetividades de trabajadores migrantes mexicanos en Nueva York» (Relaciones Internacionales, 2017) o «Luchando contra la "disponibilidad". La política cotidiana de comunidades migrantes en Arizona» (Odisea. Revista de Estudios Migratorios, 2018). corderoblanca@hotmail.com.

Francisco Entrena Durán. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Catedrático de Sociología desde 2007 en la Universidad de Granada (Departamento de Sociología), donde comenzó como profesor titular en 1990. Es licenciado y doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (en la que fue profesor desde 1985 a 1990) y diplomado en Derecho Constitucional y Ciencia Política por el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales (CEPC) de Madrid. La globalización y las dinámicas local-global son dos de sus principales líneas de investigación. Ha dirigido y/o participado en diferentes proyectos de investigación I+D nacionales e internacionales, comparativos a nivel internacional y financiados a nivel español y por los altamente competitivos programas Marco y Alfa de la Unión Europea. Le han sido publicados 156 trabajos (incluyendo libros, capítulos de libro y artículos), aparecidos en editoriales de difusión internacional (Ashgate, Routledge, Edward Elgar, Nova Publishers, Palgrave Macmillan, Tecnos, etc.) y en revistas indexadas (JCR, SJR, etc.). fentrena@ugr.es.

Rocío Fajardo Fernández. Universidad de Huelva (Huelva, España). Departamento de Sociología, Trabajo Social y Salud Pública. Graduada en Sociología por la Universidad de Granada y trabaja actualmente en la Universidad de Huelva, en el Departamento de Sociología, Trabajo Social y Salud Pública, en el área de sociología. Está a punto de doctorarse con su tesis sobre la interseccionalidad y la relocalización industrial. Cuenta con siete publicaciones, cuatro artículos y tres capítulos de libro. Su primer artículo, en el que realiza un análisis de prensa sobre la migración en el Mediterráneo, tiene más de treinta citas en Google Académico. Antes de en Huelva, ha sido docente también en la Universidad de Sevilla y en la de Granada, donde disfrutó de una beca FPU. Anteriormente, realizó el máster de Problemas Sociales en la última universidad mencionada, en la que realiza también su doctorado. Sus temas principales de investigación son género, migraciones y relaciones laborales. rozioff@ugr.es.

Félix Fernández Castaño. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Profesor ayudante doctor de la Universidad de Granada (España), en el Departamento de Sociología, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad de Granada, habiendo sido previamente profesor de la Universidad de Jaén entre 2012 y 2015. Ha realizado trabajo de campo en Tetuán (Marruecos), Madrid y Andalucía, siendo sus líneas principales de especialización la sociología de la educación, sociología política, el análisis de los procesos migratorios y los temas de etnicidad e identidad social. Actualmente está investigando sobre comunidades profesionales de aprendizaje ampliadas y redes de colaboración por el desarrollo sostenible y la inclusión: nuevas gobernanzas y capital social. felixfernandez@ugr.es.

Cristina Fuentes Lara. Universidad Rey Juan Carlos (Madrid, España). Departamento de Comunicación y Sociología. Profesora de la Universidad Rey Juan Carlos. Doctora en Estudios Migratorios por la Universidad de Granada. Miembro del Grupo de Estudios Avanzados en Comunicación (GEAC) de la URJC. Sus líneas de investigación son gestión de la comunicación, género y migración. En estas áreas ha publicado en las principales revistas científicas de su especialidad. Ha liderado proyectos de investigación competitivos nacionales y ha participado en proyectos europeos e internacionales. Con base en la calidad de sus investigaciones y su activismo social recibió el 2018 en Premio Nacional de Lucha contra las violencias de género del Ministerio de la Presidencia del Gobierno de España y en 2021 el Premio Andaluz de Respeto a la Igualdad y diversidad de género/sexual de la Junta de Andalucía. cristina.fuentes@uric.es.

Lucía Granda Ortells. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Graduada en Sociología con mención en Investigación Aplicada por la Universidad de Granada. Máster en Problemas Sociales: Dirección y Gestión de Programas Sociales (Universidad de Granada). Actual profesora e investigadora predoctoral a través de un contrato FPU desde 2021 en el Departamento de Sociología de la Universidad de Granada. Miembro del grupo de investigación SEJ-129 «Problemas Sociales en Andalucía». Sus

principales líneas de investigación son género, estudios fronterizos y medio ambiente. lgranda@ugr.es.

Federico López Capra. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Graduado en Sociología por la Universidad de Granada y también ha cursado el máster en Problemas Sociales en esta universidad. Fue becario de colaboración en el Departamento de Sociología y actualmente se encuentra matriculado en el programa de doctorado en Ciencias Sociales de la UGR contratado en el programa de Formación de Profesorado Universitario del Ministerio de Educación. Sus líneas de investigación, a raíz de su colaboración con diferentes investigadores e investigadoras del grupo «Problemas sociales en Andalucía» (SEJ-129), se centraron en el estudio de la deslocalización industrial en México y el norte de Marruecos. felocapra@ugr.es.

Antonio Manuel Lozano Martín. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Profesor de Estructura Social y Gestión de Conflictos y Mediación del Departamento de Sociología de la Universidad de Granada. Entre sus publicaciones destacan: Mediation as a Process of Conflict. Management and Resolution. International Research. Society. Politics. Economics (2011); «Identidad étnica y socio-lingüística: Conflictos multiétnicos en Kazajistán», Revista de Paz y Conflictos (2015); «La Mediación Educativa como Cultura de Paz», Revista de Cultura de Paz (2019); Conflictos y convivencia en los centros educativos, Dykinson (2020); Mediación y conflictos en las organizaciones, Aranzadi (2020); Sociología del conflicto en las sociedades contemporáneas (2018); «Trabajadores pobres en España. El contexto de la crisis económica como marco para comprender la desigualdad», Papeles de Población (2018). Miembro del Comité Scientific-Expert Council of the Assembly of the People of Kazakhstan. Kazakhstan, del Comité Científico de la VIII Conferencia Internacional del «Foro Mundial de mediación» y del Comité Científico del International Sociology Conference «Social Conflicts in the 21st Century», Bulgaria. lozanoma@ugr.es.

Miguel Ángel Lozano Pérez. Universidad de Córdoba (Córdoba, España). Doctor en Ciencias Sociales, posgraduado en el máster oficial en Problemas Sociales: Dirección y Gestión de Programas Sociales y licenciado en Sociología, todos ellos por la Universidad de Granada, Departamento de Sociología, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología. Ha sido becario del Centro de Análisis y Documentación Política y Electoral de Andalucía (CADPEA), del Instituto Nacional de Cualificaciones (INCUAL) y ha disfrutado de una beca de Formación Interna en la UGR. Actividad que ha compatibilizado con la de evaluador de Cualificaciones Profesionales en la Universidad Nacional de Educación a Distancia y el diseño de proyectos de Servicios Sociales en VICFAM S. Coop. de Interés Social. Su actividad investigadora se centra en la sociología de la educación y la desigualdad de oportunidades educativas. lozanop@correo.ugr.es.

Basem Mahmud. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Becario Marie Sklodowska Curie en la Universidad de

Granada (UGR), Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Departamento de Sociología, Granada. Tiene un doctorado en Sociología por la Universidad Libre de Berlín (FU). Fue investigador visitante (2020-2021) en la Universidad Koç en el Centro de Investigación sobre Migración (MiReKoc) en Estambul, Turquía. basem@ugr.es.

Roser Manzanera Ruiz. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Profesora titular en el Departamento de Sociología e investigadora miembro del Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres y de Género. Investigadora principal del Grupo AFRICAiNEs: Estudios e Investigación Aplicados del Desarrollo (SEJ-491). Sus líneas de investigación son género, economía, desarrollo, globalización y África Subsahariana. Ha realizado estancias de investigación posdoctorales en centros de prestigio como el Departamento de Sociología y Antropología de la University of Dar es Salaam (Tanzania) (2009), la School of Applied Social Sciences de la University of Brighton (2012), la School of Oriental and African Studies de la University of London (2012-2013), Center of Globalization Studies, University of Groningen (2019). Actualmente, participa en la red europea del Grupo Coimbra Universities. Desde el 2014 forma parte del Consejo Asesor del CI-CODE de UGR y actualmente es asesora regional de África Subsahariana en el Vicerrectorado de RRII de la UGR. roser@ugr.es.

Rafael Martínez Martín. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Profesor titular de Universidad. Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología. Doctor en Ciencias Políticas y Sociología con Premio Extraordinario de Doctorado por la Universidad de Granada (España). Máster universitario de Empleo: Estrategias y Gestión de Servicios y Políticas Territoriales de Empleo. Vicedecano de Estudios de Grado, Postgrado y Prácticas en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología (2008-2012). Director del máster oficial de la Universidad de Granada en Problemas Sociales. Dirección y Gestión de Programas Sociales (2016-2018). Pertenece al grupo de investigación de la Universidad de Granada «Problemas Sociales en Andalucía» (SEJ-129). Ha tenido estancias de investigación y docencia en el École des Hautes Études en Sciences Sociales de París, en la Universidad París V y en la Universidad Metropolitana de Santiago de Chile. En la actualidad sus líneas de investigación están centradas en mercado de trabajo, indicadores sociales y bienestar social. rmmartin@ugr.es.

Sergio Moldes Anaya. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Teoría e Historia de la Educación y M.I.D.E. Doctor internacional en Ciencias Sociales. Máster interuniversitario en Cultura de Paz, Conflictos, Educación y Derechos Humanos. Miembro del grupo de investigación «Problemas Sociales en Andalucía» (SEJ-129), colaborador del Instituto de la Paz y los Conflictos de la Universidad de Granada y miembro del Consortium for Comparative Research on Regional Integration and Social Cohesion-Social Elevation (RISC-RISE) con sede en la Universidad de Johannesburgo, Sudáfrica. Es investigador invitado en el centro Migration and Inclusive Societies, Universidad de Luxemburgo. Ha colaborado con HA-

DRI de Western Sydney University, Australia. Investigador visitante en el Centro de Estudios Comunitarios de la Universidad Central de las Villas, Cuba. Ha impartido docencia en la Universidad de Málaga. Actualmente trabaja en la Universidad de Granada. Las principales áreas de investigación son migraciones, etnicidad y globalización; paz, conflictos y democracia; desarrollo sostenible; sociología de la educación. https://orcid.org/0000-0002-0155-8095. smoldes@ugr.es.

Juan Navarro Martínez. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Graduado en Sociología por la Universidad de Granada, es especialista en políticas territoriales de desarrollo regional y análisis estadístico de datos aplicados a la investigación social. Actualmente, pertenece al grupo de investigación SEJ-129: «Los Problemas Sociales en Andalucía» (adscrito al Departamento de Sociología de la Universidad de Granada), es joven investigador contratado en el marco del Sistema Nacional de Garantía Juvenil y doctorando en el Programa de Doctorado en Ciencias Sociales de esta misma Universidad. Entre sus líneas de investigación se encuentran los estudios fronterizos, la migración internacional y el consumo *online* de prendas de vestir. También ha colaborado con el grupo de investigación SEJ-131: «Análisis de la Vida Social», en estudios de juventud y violencia de pareja. j.navarro@ugr.es.

Rita Sobczyk. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Se doctoró en Sociología en la Universidad de Granada y es licenciada en Antropología Social por la Universidad Jagúelonica de Cracovia (Polonia). Se especializa en estudios migratorios y metodología cualitativa. Sus principales áreas de investigación giran en torno a las temáticas de identidad, diversidad cultural, migraciones y salud. Es autora de publicaciones científicas en inglés, español y polaco que tratan las migraciones de senegaleses, venezolanos y kichwa otavalo. Ha realizado diferentes estancias de investigación en centros de excelencia, entre otros, en la Universidad de Oxford y de Helsinki. Actualmente trabaja en el Departamento de Sociología de la Universidad de Granada. En el pasado fue profesora de la Universidad del Norte (Colombia) y cuenta con experiencia docente internacional adquirida en el marco de la movilidad de profesorado universitario en la Universidad de Bolonia (Italia) y la Universidad Nova de Lisboa (Portugal). https://orcid.org/0000-0002-6897-3568. rsobczyk@ugr.es.

Marlene Solís Pérez. El Colegio de la Frontera Norte (Tijuana, Baja California, México). Departamento de Estudios Sociales. Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Estudios Regionales por El Colegio de la Frontera Norte (Colef). Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores de México, nivel I. Actualmente, es profesora-investigadora del Departamento de Estudios Sociales del Colef. La investigación que ha realizado trata sobre el trabajo y la construcción de identidades ocupacionales y de género, así como los procesos fronterizos, el cambio social y los derechos humanos de las mujeres. Desde hace más de diez años ha participado en proyectos de investigación y publicaciones con un enfoque comparativo de las fronteras de México y Marruecos, msolis@colef.mx.

Rosa M. Soriano Miras. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Profesora titular del Departamento de Sociología (UGR). Premio Nacional del Consejo Económico y Social de tesis doctorales. Miembro del GI «Problemas Sociales en Andalucía». Estancia en la Universidad de California-San Diego que originó la línea de investigación de la presente obra. Vicedecana de Investigación y Posgrado. Vicepresidenta de la Asociación Andaluza de Sociología. Entre sus últimas publicaciones destacan: Localized Global Economies on the Northern Bordelands of México an Morocco, Palgrave (2019); «Water resources and textile maquilas in Tehuacán» (2019), International Journal of Water Resources Development; «Wages, integration, migration motivation: cases of export industry employees in Tijuana and Tangiers-Tetouan. Comparative Migration Studies» (2020). rsoriano@ugr.es.

Adolfo J. Torres Rodríguez. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad de Granada, es profesor de Sociología del Medio Ambiente en dicha universidad. Su línea de trabajo contempla la reflexión crítica sobre los procesos de transición hacia la sostenibilidad para la elaboración de propuestas y su implementación desde la participación ciudadana en la gestión. En la actualidad es secretario del Departamento de Sociología de la Universidad de Granada. atorresr@ugr.es.

Antonio Trinidad Requena. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Doctor en Sociología por la Universidad de Granada. Catedrático de Sociología de la Universidad de Granada, director del grupo de investigación «Problemas Sociales en Andalucía», decano de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UGR (2016-2020) y presidente de la Asociación Andaluza de Sociología (2014-2018). Visiting Scholar en la London School of Economics and Political Science. Tiene reconocidos cuatro tramos de investigación. Su producción científica cubre temas de globalización, migración, educación y evaluación de programas. Sus últimas publicaciones versan sobre las condiciones laborales en la industria exportadora y la economía global. Destacan sus publicaciones: La sociedad desde la Sociología; Marcos de análisis de los problemas sociales; Teoría fundamentada «Grounded Theory»; La cadena global de valor de las prendas de verter y La economía global localizada en el norte de Marruecos. atrinida@ugr.es.

Juan Miguel Valdera Gil. Universidad de Granada (Granada, España). Departamento de Sociología. Profesor contratado doctor en la Universidad de Granada, Departamento de Sociología, y miembro del grupo de investigación «Problemas Sociales en Andalucía». Entre 2008 y 2012 fue becario del programa nacional de Formación de Profesorado Universitario (FPU). Se ha interesado en el estudio de la antigua URSS y en la influencia del legado soviético en la Rusia actual, principalmente desde el punto de vista de la ideología y el análisis del discurso. Últimamente ha trabajado en otras líneas, como culto al cuerpo, obesidad infantil y alimentación y globalización. Autor de veinte publicaciones científicas. Actualmente imparte materias relacionadas con el cambio social. valgil@ugr.es.